



OBSERVATORIO DE DERECHOS SEXUALES Y DERECHOS REPRODUCTIVOS

ORMUSA

Monitoreo: prensa escrita y digital- noviembre 2025

TITULAR	NOTA	FUENTE
La hipogalactia, un impedimento para la lactancia materna	"La médica de familia Beatriz Torres habla sobre la hipogalactia, que insiste en que son pocos casos reales, y que muchas veces el fin de la lactancia materna exclusiva se debe a "una percepción subjetiva" de falta de leche. Por eso, Torres, quien es médica de familia y secretaria de comunicación de la Sociedad Española de Médicos Generales y de Familia (SEMG), subraya que es recomendable contar con el consejo de un profesional que aconseje a la madre en el caso de querer continuar con la lactancia materna exclusiva. El diagnóstico de la hipogalactia es clínico, lo que quiere decir que no es necesario ninguna analítica o pruebas complejas."	LPG Pág.20 Domingo 2 Noviembre 2025
Aumento de casos de cáncer	El incremento se debe a factores hereditarios y genéticos expertos aseguran que el acceso a exámenes clínicos de manera inmediata podría marcar la diferencia entre la vida y la muerte. Para un diagnóstico temprano la Fundación Gente Ayudando Gente acompaña a pacientes diagnosticados con cáncer. En la instrucción que tiene 16 años de experiencia brinda tratamientos y apoyo psicológico, además cuenta con una clínica ginecológica donde realizan ultrasonografías de mama de manera gratuita. Especialistas aseguran que hasta que no se unifiquen los registros del sistema privado con el público, el número de pacientes es incierto. Además, aseguran que podrían existir más casos que no son parte de las estadísticas oficiales. https://www.canal12.com.sv/noticia/aumento-de-casos-de-cancer/	Canal 12 Lunes 3 Noviembre 2025
La presión social en la maternidad y su impacto en la salud emocional	Para muchas mujeres, la maternidad se ha convertido en un territorio lleno de expectativas, juicios y exigencias externas que condicionan la forma en que viven su papel como madres. Lejos de ser un espacio de libertad, amor y aprendizaje, en muchos casos se transforma en un terreno minado por la culpa, el agotamiento y la comparación constante. Hoy, ser madre implica enfrentar una mirada pública que no siempre es compasiva. En redes sociales, en la familia o en el trabajo, abundan los comentarios sobre lo que "una buena madre" debe hacer o cómo debe comportarse. Este escrutinio constante genera un peso emocional difícil de sostener, que muchas mujeres cargan en silencio mientras intentan cumplir con estándares imposibles. https://ennewssv.com/2025/11/la-presion-social-en-la-maternidad-y-su-impacto-en-la-salud-emocional/	Ennews Lunes 3 Noviembre 2025
La Libertad Costa encabeza tasa de maternidad adolescente en El Salvador	En el municipio de La Libertad Costa, en el departamento de La Libertad, encabeza el ranking nacional de maternidad adolescente en El Salvador, con un 5.70% de niñas y adolescentes entre 10 y 19 años que ya han tenido un hijo nacido vivo, según el mapa presentado este miércoles por el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), con datos del Censo de Población	EDH Pág.6 Jueves 6 Noviembre 2025

	<p>y Vivienda 2024 del Banco Central de Reserva. “¿Qué factores hay detrás de todo eso? Esto lleva un análisis más profundizado que tenga que hacerse, también con particularidad en los territorios que puedan darse”, explicó Adriana Velásquez, oficial de Población y Desarrollo del UNFPA. Los datos reflejan que en el mapa de embarazos adolescentes le siguen Usulután Oeste (5.68%), Ahuachapán Sur (5.44%), Sonsonate Oeste (4.95%) y Morazán Norte (4.90%).</p> <p>https://www.eldiariodehoy.com/noticias/la-libertad-costa-encabeza-tasa-de-maternidad-adolescente-en-el-salvador/45404/2025/#:~:text=El%20municipio%20de%20La%20Libertad.%20Poblaci%C3%B3n%20de%20las%20Naciones</p>	
Seguirá detenida nicaragüense acusada de asesinar a su hijo recién nacido	<p>El Juzgado Segundo de Paz de Ciudad Arce, en San Miguel ordenó, en audiencia inicial, la detención provisional en contra de Josseling Massiel Castro Dávila, de nacionalidad nicaragüense, acusada de asesinar a su hijo recién nacido. Castro fue procesada por FGR por el delito de homicidio agravado en perjuicio de un recién nacido. Las investigaciones del Ministerio Público presentadas en la audiencia, dieron indicios de que la imputada ocultó a sus conocidos su embarazo y dio a luz en la clandestinidad el pasado 17 de octubre de 2025; y posteriormente abandonó al bebé.</p> <p>https://diario.elmundo.sv/nacionales/segura-detenida-nicaraguense-acusada-de-asesinar-a-su-hijo-recien-nacido</p>	Diario El Mundo Sábado 8 Noviembre 2025
Entre enero 2024 y julio 2025, el Seguro Social registró 240 nuevos casos de VIH	<p>Entre enero de 2024 y julio de 2025, en el Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS) se reportaron 240 nuevos casos de VIH (virus de inmunodeficiencia humana), según recoge el informe de julio-septiembre 2025 publicado por el Observatorio de Derechos Sexuales y Derechos Reproductivos de la Organización de Mujeres Salvadoreñas por la Paz (ORMUSA). En el documento, que echa mano de datos del ISSS, se detalla que durante ese periodo, 199 de los casos, es decir, el 83 %, se identificaron en la población masculina y 41 -el 17%- en mujeres. Al desmenuzar la información por periodos, durante todo 2024 los nuevos casos atendidos en el Seguro Social fueron 159 (134 en población masculina y 25 en mujeres). Mientras, de enero a julio de este año, es decir, en siete meses, se registraron 81 casos: 65 hombres y 16 mujeres.</p>	LPG Pág.18 y 19 Lunes 10 Noviembre 2025
CONADESA pide mesa de diálogo al MINSAL para abordar deficiencias del sistema de salud	<p>La Coordinadora Nacional para la Defensa de la Salud del Pueblo Salvadoreño (CONADESA) entregó una carta al Ministerio de Salud, donde expone las deficiencias que existen en el sistema público de salud, y le piden entablar una mesa de diálogo con el ministro Francisco Alabí. Silvia Navarrete, una de las voceras de CONADESA, pidió al funcionario de salud “soluciones ante los problemas que se han venido dando en el sistema de salud”. Tales como, el desabastecimiento “crónico” de medicamentos e insumos en unidades de salud, hospitales nacionales con consecuencias directas sobre tratamientos de la población usuaria del servicio de salud pública.</p> <p>https://www.diariocolatino.com/conadesa-pide-mesa-dialogo-minsal-abordar-deficiencias-sistema-salud/</p>	Diario Co Latino Pág.4 Viernes 14 Noviembre 2025
En prisión por muerte de bebé	<p>El Juzgado de Primera Instancia de Ciudad Barrios, en San Miguel, envió a detención provisional por cinco meses a la nicaragüense Josseling Massiel Castro Dávila, por el delito de homicidio agravado en perjuicio de su hijo recién nacido. Según las investigaciones, la procesada dio luz de manera clandestina y luego abandonó a su bebé, quien después fue encontrado sin vida en el cantón Belén, de Ciudad Barrios, en San Miguel Norte.</p>	LPG Pág.10 Martes 25 Noviembre 2025
Cuando la violencia se disfraza de chiste: menopausia, voz y poder	<p>En este episodio de <i>Las Sincuenta</i>, publicado en el marco del 25 de noviembre y los 10 días de activismo naranja contra la violencia hacia las mujeres, Amparo y Margarita abren una conversación urgente sobre un tipo de violencia poco visibilizado: los chistes, comentarios y estigmas que enfrentan las mujeres durante la menopausia. Todo empezó con un algoritmo. Amparo recibe en su pantalla varios chistes sobre la menopausia. Al leerlos, la risa incómoda deja ver lo evidente: la violencia está tan normalizada, que muchas veces hasta las propias mujeres sienten la presión de reír para “no quedar fuera de la conversación”.</p> <p>https://www.alharaca.sv/derechos-de-las-mujeres/cuando-la-violencia-se-disfraza-de-chiste-menopausia-voz-y-poder/</p>	Alharaca Jueves 27 Noviembre 2025
Pacientes VIH del Rosales serían tratados en Unidades de Salud	<p>Pacientes atendidos en la unidad de VIH (virus de inmunodeficiencia humana) del Hospital Nacional Rosales aseguraron que, tras haber sido trasladados temporalmente al Hospital Paravida debido a las remodelaciones en curso y la próxima inauguración del nuevo edificio, han empezado a recibir notificaciones que serán atendidos en otros centros de salud. De acuerdo con los testimonios, médicos infectólogos les han comunicado que también ellos están siendo enviados a otros centros de salud, con la indicación de “llevarse a sus pacientes”. Lucía (nombre ficticio), paciente de la unidad de VIH desde hace 18 años, relató que “a nuestros infectólogos del hospital Rosales les están llamando; es más, ellos ya están sabedores que se van para otros hospitales”.</p> <p>https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/pacientes-vih-del-rosales-serian-tratados-en-unidades-de-salud-20251128-0091.html</p>	LPG Pág.6 Domingo 30 Noviembre 2025

